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提振楼市提振楼市      多城购房即可落户多城购房即可落户
■中国城市报记者 郑新钰

一 线 城 市“ 买 房 送 户 口 ”
了？近日，广东省广州市南沙
区传出买房即可“准落户”消
息。尽管截至发稿，官方未公
开发布相关政策调整通知，但
房地产市场已经闻风而动。

据中指研究院统计，今年
已有超 10 城出台购房即可落
户或即可申请落户政策，其中包
括多个新一线城市和二线城市。

受 访 专 家 表 示 ，多 地“ 松
绑”户口政策，提振楼市交易，
无疑是一场双赢变革。接下
来，城市管理者需要应对提高
城市承载能力、公平分配公共
资源、维护社会治安稳定大局
等议题。

广州市花都区
“花卡”不等于户口

近日，广州楼市广传一则
消息：全面解除南沙区商品房
限购，南沙区不再纳入限购区
域范围；在南沙区购买商品住
房可直接落户，3 年内不得市内
跨区迁移。

广州市南沙区与荔湾区、
越秀区、天河区等城区一样，属
限购城区。非广州市户籍居民
家庭能提供购房之日起前 6 个
月在本市连续缴纳个人所得税
缴纳证明或社会保险证明的，
才可享受户籍居民家庭购房
待遇。

针对南沙区买房即可“准
落户”的传闻，9 月 19 日，南沙
区人社局相关工作人员回应媒
体访问称，目前南沙区并未出台
购买商品房后能够直接入户南
沙的政策。

虽然该传闻尚未得到官方
证实，但已让房地产市场产生
了波动。一位广州市的房产中
介表示：“如果因为‘取消限购’
政策不实的原因买不了房的，
就算付了首付和定金，也可以
退房。”

房地产商和房产中介积极
筹备并非毫无缘由。8 月初，广
州市花都区住建局发布《关于
进一步促进房地产市场平稳健
康发展若干措施》，其中提出，
非广州市户籍人员在花都区内
购买新建商品住房，可以领取
花都“花卡”，凭花都“花卡”及
购房合同享受区政策性照顾入
学待遇。

消息发出后，有人将其解
读为花都区的“买房即可落户”
政策，但中国城市报记者发现，
花都区在其政府网站上特别写
明了买房领取花都“花卡”不等
于买房落户，不享受机动车摇
号等其他户籍待遇。

此外，针对民众关心的“花
卡”附带的子女教育权限，花都
区住建局回应表示：“‘花卡’持
有人适龄子女可参加本区域公
办幼儿园招生；凭本区域内的

房产证按相关政策申请入读区
内的公办学校（起始年级）的，
由房产证所属区域的教育指导
中心参照当年的招生政策统筹
安排。具体招生政策以当年区
教育部门公布的最新政策为
准。学前教育阶段和义务教育
阶段只接受起始年级报名申
请，不接受转学申请。”

新一线城市
购房落户力度加大

购房落户对于大多数人来
说，不仅仅是拥有一个可居住
的空间，更是对未来的投资、对
安稳生活的追求。今年，不少
新一线城市吹响了“购房落户”
的号角。

5 月 9 日，浙江省杭州市房
地产市场平稳健康发展领导小
组办公室发布《关于优化调整
房地产市场调控政策的通知》，
提出只要在杭州取得合法产权
住房即可申请落户，不再受学
历等限制。

次日，江苏省南京市公安
局印发《关于合法稳定住所落
户有关事项的通知》，在该市城
镇地区拥有合法稳定住所（即
取得合法产权住房）人员，可以
申请本人户口迁入该住房，其
配偶、未婚子女、父母（超过法
定退休年龄或已办理退休手
续）可以申请办理户口随迁。

6 月 25 日，江苏省苏州市
发布通知，明确在苏州行政区
域内实际居住的非苏州户籍人
员，符合拥有该市合法产权住
房、购买该市新建商品住房且
完成网签备案条件之一的，可
以申请户口迁入拥有或者购买
的住房，其配偶、未婚子女、父
母可以申请办理户口随迁。

辽宁省沈阳市是全国首个
租房即可落户的副省级省会城
市。对于那些原本因户籍问题
而对在沈阳定居有所顾虑的人
群来说，这一政策无疑是一颗

“定心丸”。与此同时，人口的
增加意味着住房的潜在需求也
在不断积累，这些租房人群在
经过一段时间的积累后，其中

一部分人可能会转化为购房需
求者。

广东省住房政策研究中心
首席研究员李宇嘉在接受中国
城市报记者采访时表示，不管
是购房落户还是租房落户，都
旨在贯彻落实国家新型城镇化
战略。

记者注意到，国务院印发
的《深入实施以人为本的新型
城镇化战略五年行动计划》提
出 ，全 面 落 实 城 区 常 住 人 口
300 万以下城市取消落户限制
要求，全面放宽城区常住人口
300 万 至 500 万 城 市 落 户 条
件 ，以 及 完 善 城 区 常 住 人 口
500 万以上超大特大城市积分
落户政策，鼓励取消年度落户
名额限制。

“此举不仅为商品房去库
存创造了有利条件，更重要的
是，有助于提升城市的吸引力，
吸引更多的人才流入，为内需
增长和消费市场繁荣奠定坚实
的人口基础。”李宇嘉说。

中国企业资本联盟副理事
长柏文喜持有相似观点。他在
接受中国城市报记者采访时表
示，随着城镇化率的提高和人
口老龄化的挑战，城市需要吸
引和留住人才以满足支持经济
增长和社会服务需求。同时，
一些城市的房地产市场面临库
存压力，通过购房落户政策可
以激活需求。

据中国城市报记者不完全
统 计 ，在 全 国 常 住 人 口 超 过
1000 万人的超大城市中，四川
省成都市、广东省东莞市、湖北
省武汉市等新一线城市均出台
相关政策，支持居民购房落户；
常住人口超过 500 万人的特大
城市，如江西省南昌市、黑龙江
省哈尔滨市等地基本实现“零
门槛”落户；而常住人口不超过
300 万人的城市，落户几乎全
面放开。

“整体来看，当前多数城市
落户条件已较为宽松，预计后
续购房落户政策或在更多城市
中推广。”中指研究院市场研究
总监陈文静在接受中国城市报
记者采访时说。

购房落户政策有迹可循

事实上，购房落户政策并
不是新举措。中国城市报记者
查阅相关资料发现，20 世纪 90
年代初，我国房地产市场刚刚起
步，东部沿海地区尤为活跃，但
市场低迷、商品房空置率居高不
下成为困扰地方政府的难题。

为了刺激房地产市场，促
进经济发展，同时缓解“农转
非”指标过少和大量农村人口
要求进城落户的矛盾，蓝印户
口政策应运而生。

这一时期，蓝印户口政策
的出现不仅深刻影响了城市的
人口流动格局，更为房地产市
场的蓬勃发展注入了强劲动
力，留下了浓墨重彩的一笔。

例如广州市在1999年为减
少空置积压商品房，实施购房送
蓝印户口政策。这一举措吸引
了大量外来人口购房，使得原本
库存积压的楼市迅速活跃起来。

1998 年出台的《上海市蓝
印户口管理暂行规定》提出，外
省市个人在本市购买商品住
宅，其建筑面积或者房屋总价
符合一定标准的，可为其本人、
配偶、本人和配偶的直系亲属
申请 1 个蓝印户口。

“当时购买一套市中心总价
达到 35 万元的房子，或者闵行
区、宝山区、嘉定区总价达到 18
万元的房子，就可以拿到蓝印户
口。”上海市民朱先生在接受中
国城市报记者采访时回忆道。

此后，随着户籍制度的不
断推进，到了 21 世纪初，蓝印
户口完成时代使命，逐步退出
历史舞台。

有观点认为，与多年前的
逻辑类似，现在不少城市推出

“买房送户口”，也能在一定程
度上减轻商品房库存压力并提
升城市人口聚集度。

专家：大城市户口
“含金量”有下降趋势

近日，国务院新闻办公室举
行“推动高质量发展”系列主题
新闻发布会，公安部分管日常工

作的副部长亓延军介绍，2014
年以来，共有 1.5 亿农业转移人
口平稳有序进城落户，全国户籍
人 口 城 镇 化 率 由 2014 年 的
35.9%提高到2023年的48.3%。

同时，截至 2023 年末，我
国城镇常住人口城镇化率为
66.16%。

随着我国继续深化户籍制
度改革，逐步放宽落户限制，未
来这两个数据之间的差距将会
逐步缩小。

值得留意的是，中国城市
报记者此前在华北地区乡村采
访时发现，部分地方的村民落
户城镇的意愿有下降趋势。这
一趋势并非仅在华北地区出
现，李宇嘉在贵州省调研时，同
样观察到了类似现象。

对此，李宇嘉分析认为，一
方面，城市的生活成本较高，子
女在城市接受教育的回报率有
所下降；另一方面，与过去相
比，农村户口现在拥有的政策
优惠和福利在不断增强。

“综合这些因素，许多人在
面临户籍选择时，并不一定愿
意落户到城市。”他说。

在柏文喜看来，随着城镇
化率的提高，人们对城市户口
的需求可能更多地集中在教
育、医疗等公共服务的获取上。
而且，随着户籍制度的改革和
公共服务更加均等化，户口的

“含金量”可能有所下降。
财经评论员刘晓博撰文分

析：“为了获得大城市户口而买
房，这样的人将越来越少，除非
这个城市跟天津一样，有高考
红利，否则吸引力不大。”

在采访中，多数受访者表
示，比起一纸户口带来的“城里
人”的身份，他们更想在城市中
拥有一份有可观收入的工作，
过上安稳有保障的生活。

可以预见的是，无论是购
房租房落户，还是“零门槛”落
户，未来城市间对于人才的竞
争已不再局限于户籍制度的简
单比拼。各地在完成通过户籍

“抢人”的短跑后，还要跑一场
做强产业经济、提升民生福祉
的“长跑”。

四川永安：安置房项目正式分房

9月 19日，四川省成都市双流区永安

镇安置房项目正式分房，首批200余户居

民喜提新房。近年来，成都市双流区永安

镇加大安居工程建设力度，统筹实施城乡

改造，在提升城乡面貌的同时改善人居环

境，让辖区群众住得放心、住得安心、住得

舒心。

中新社发 李向雨摄


